

## Editorial

Nos complace darles la bienvenida al n° 23 de Cuadernos de Marte, con el cual inauguramos el decimotercer año ininterrumpido de publicación de nuestra revista. Desde 2010 contamos con la participación casi 200 autores, el doble de pares revisores, varios miles de lectores y más de 100.000 visitas a nuestra página. Son las cifras de una colaboración científica plural e internacional donde se reconocen las contribuciones de todas las disciplinas de las ciencias sociales y humanas, de diversas corrientes teórico-metodológicas e intereses temáticos. Conscientes de haber cumplido nuestro objetivo fundacional de constituir un espacio de intercambio académico sobre guerras, conflictos armados y violencia política, hoy nos proponemos fortalecer este ámbito. En el último año invitamos expertos para que coordinen dossiers, llevamos a cabo jornadas y encuentros con especialistas sobre la Guerra de Malvinas en su 40° aniversario, presentamos y debatimos con nuestros autores acerca de las metamorfosis de las fuerzas de guerra en Argentina y nos reunimos con colegas para analizar la nueva perspectiva sobre la especialidad publicada en nuestras páginas en 2021.

El tiempo presente, signado por la escalada de la guerra en Ucrania luego de la invasión rusa y sus repercusiones sobre las relaciones internacionales, la economía global y la contienda política en casi todos los países, invita a interesarse por la guerra y tratar de comprender su lugar en la vida social. En estos meses los portales periodísticos, las redes sociales, la radio y la TV estuvieron cruzados por el conflicto en el Este de Europa. Abundan las noticias, tanto creíbles como inverosímiles (recordemos el proverbio que reza “Cuando comienza una guerra la primera víctima es la verdad”), los análisis geopolíticos brillantes y de los otros, las columnas



que señalan la indignación selectiva de porciones significativas de la opinión pública occidental, mucho menos ofuscada por las invasiones que comandan sus países y poco amistosas con refugiados de otras características fenotípicas; así como miles de opiniones sobre el ascenso del autoritarismo y la fragilidad de las democracias.

Deseamos subrayar dos cuestiones. Estos graves sucesos, con serias consecuencias para centenares de millones de personas, no son el comienzo de la guerra en Ucrania. A su vez, actualmente los conflictos armados y las altas probabilidades de futuras conflagraciones también organizan la vida social en otras latitudes. Algunas de estas disputas pueden tener impacto global. Un ejemplo sobresaliente es la cada vez más relevante y compleja área del Indo-Pacífico. Durante la pandemia se han incrementado las tensiones entre Pakistán e India, entre ésta y China y del gigante asiático con los EEUU. Estos colosos militares y demográficos desarrollaron iniciativas específicas de reorganización de sus sociedades, como el estado de excepción en Cachemira bajo el gobierno de Narendra Modi, o ambiciosos programas de rearme, como los que se observan en las flotas norteamericana, china y australiana. Otro ejemplo son las nuevas incursiones de Israel en Palestina, cuyo último incidente costó la vida de la periodista Shireen Abu Akleh; los recientes enfrentamientos entre el Ejército de la República Democrática del Congo y el M23, con los consecuentes desplazamientos masivos de población y el temible espectro de la Guerra Mundial Africana.

Asimismo, otros procesos de una escala menor nos conducen a señalar el adelgazamiento de la línea que separa la guerra y la paz. En nuestro hemisferio pueden citarse las acciones de las milicias en Brasil y los EEUU, las BACRIM en la militarizadísima y discutiblemente democrática Colombia, donde el favorito para los comicios presidenciales se encuentra amenazado de muerte, o los sangrientos choques entre la Mara y el



gobierno de Nayib Bukele en El Salvador. En el comparativamente poco belicoso Cono Sur se observa la misma tendencia. El gobierno chileno de Gabriel Boric determinó la militarización de la Araucanía para enfrentar el activismo mapuche. En Argentina el Poder Judicial de Rosario, la tercera ciudad más grande del país, está siendo hostigado a niveles inéditos por una organización dedicada al narcotráfico, un hecho de hondas repercusiones en la política local y nacional.

La guerra, como vemos, tiene una actualidad preocupante. El conocimiento conceptual e histórico fáctico sobre la misma y sus efectos sobre la vida colectiva es un insumo imprescindible para las ciencias sociales, las humanidades y para la orientación de cualquier actor político en el presente.

En lo que sigue podrán encontrarse artículos de calidad que seguramente estimularán las capacidades analíticas de sus lectores. El primero es una contribución de Alejandro Jasinski y se titula: “Apuntes sobre los orígenes de la Gendarmería en Argentina: entre fronteras ‘seguras’ y el orden productivo”. A lo largo de sus páginas se muestran la multiplicidad de vínculos entre luchas de la clase trabajadora, bandolerismo, profesionales de la violencia dependientes del poder económico, policías y Ejército que dieron lugar a la formación de la Gendarmería. A continuación, aparece: “Una experiencia de milicia trotskista en España: la Columna Internacional Lenin en los albores de la guerra civil”, de Emiliano Monge, un trabajo historiográfico sobre las relaciones entre dos corrientes trotskistas en el contexto de la conflagración en la península ibérica. El tercer trabajo es un aporte de Mariano Damián Montero: “‘Aunque yo los fusilaría, mi voluntad no es la Ley’. Los campamentos guerrilleros del Partido Comunista Paraguayo en Itapecerica y Ponte do Grego y la dictadura militar brasileña. Represión y legalidad, 1961-1966”, que reconstruye la experiencia de preparación de la guerrilla comunista paraguaya en Brasil y su represión por las autoridades de aquel país a mediados de los ’60.



Los siguientes artículos tratan cuestiones de actualidad. Por una parte, la etnografía de María Jazmín Ohanian “‘Siempre algo queda en alguien’: la enseñanza de la Guerra de Malvinas en la Escuela de Suboficiales de la Armada Argentina” ofrece una perspectiva de la construcción de las narrativas sobre la guerra contra Gran Bretaña entre los marinos argentinos. Por otra, también en el país austral pero desde una disciplina completamente diferente, Gerardo Tripolone brinda un análisis jurídico sobre la utilización del Poder Militar en la reciente crisis sanitaria: “Derecho y Emergencia Sanitaria: el uso del Poder Militar durante la Pandemia del Covid-19 en Argentina”.

Este número se cierra con dos reseñas sobre obras sumamente relevantes en nuestro campo de estudios. Salvador Lima comparte su lectura de *Latin America and the First World War* y Mariano Millán se explaya sobre *Guerras y capital. Una contrahistoria*, de Eric Alliez y Mauricio Lazzarato.

Antes de despedirnos queremos recordarles que el objetivo de Cuadernos de Marte es constituir un espacio para la publicación de investigaciones empíricas y reflexiones conceptuales de calidad científica sobre el fenómeno de la guerra y su relación con la sociedad.

El área temática de interés incluye a especialistas de cualquiera de las disciplinas de las ciencias humanas (Sociología, Historia, Comunicación, Ciencia Política, Antropología, Relaciones Internacionales, Economía, Psicología), desde diversos enfoques conceptuales, que se encuentren investigando temas relacionados a la guerra y/o a los conflictos armados, sean estas guerras convencionales, guerras civiles, guerrillas, insurgencia, terrorismo y/o violencia política. En este sentido, se consideran trabajos que aborden tanto el análisis de determinados conflictos, como partes de estos, así como también diferentes aspectos de los mismos (sujetos parti-



cipantes, formas de combate, formas de reclutamiento, propaganda, intereses políticos, etc.), su huella en la memoria colectiva y las lecturas que de ellos realizan las comunidades científicas (el impacto de la guerra en las teorías, cómo abordan la guerra los distintos autores, etc.).

La recepción de artículos y reseñas está abierta de modo permanente. Para publicar una contribución en el próximo número 22, que aparecerá en diciembre de 2022, hay plazo para enviar el archivo hasta el día 31 de agosto, a la siguiente dirección: [cuadernosdemarte@yahoo.com.ar](mailto:cuadernosdemarte@yahoo.com.ar), observando las normas editoriales y recordando que Cuadernos de Marte es una publicación con referato doble ciego.

*Cuadernos de Marte* está indizada en el catálogo de **Latindex**, categoría 1 (cumpliendo 35 de los 36 requisitos de excelencia editorial y académica del índice), en **Latinoamericana** (Asociación de revistas académicas de humanidades y ciencias sociales), en **ERIH PLUS** (European Reference Index for the Humanities and Social Sciences), en **BASE** (Bielefeld Academic Search Engine), en **BINPAR** (Bibliografía Nacional de Publicaciones Periódicas Registradas), en **REDIB** (Red Iberoamericana de Innovación y Conocimiento), en el **Directorio de Publicaciones Argentinas** del CAICYT - CONICET, en **MIAR** (Matriz de Información para el Análisis de Revistas), en **DIALNET** (hemeroteca de la Fundación Dialnet, del Equipo de Gobierno de la Universidad de La Rioja), en **LATINREV** (Red de Revistas Latinoamericanas de FLACSO), en el **RDIUBA** (Repositorio Digital Institucional de la Universidad de Buenos Aires), en **OAJI** (Open Academic Journals Index), en **Research** (Directorio de Revistas de Journals & Autors), en **SIS** (Scientific Indexing Service), en la **CIRC** (Clasificación integrada de Revistas Científicas), en **EUROPUB** (Academic and Scholarly Research Publication Center), en **DOAJ** (Directory of Open Access Journals), en **LATAM-Studies+** (Estudios Latinoamericanos), en



**SUNCAT** (Serial Union Catalogue), en **Open Science Directory** (by EBSCO), en **PERIODICOS CAPES** (Brasil), en **SHERPA ROMEO**, en **JOURNAL TOCS** (Table of Contents), en **Elektronische Zeitschriftenbibliothek**, en **MALENA**, en **WORLD CAT**, en **HOLLIS** (Harvard Library), en **ORBIS** (Yale University Library Catalog), en **OPAC plus** (Kanazawa University Library ), en el catálogo de la **KIUSHY UNIVERSITY LIBRARY** y en **CITEFACTOR**.

